



**Stiftung gegen
Rassismus und
Antisemitismus**
Fondation contre le racisme et l'antisémitisme
Fondazione contro il razzismo e l'antisemitismo
Foundation against racism and antisemitism



GMS GESELLSCHAFT MINDERHEITEN IN DER SCHWEIZ
SOCIETÀ PER LE MINORITÄTEN IN SUISSA
SOCIETÀ PER LE MINORANZE IN SVIZZERA
SOCIETAD MINORITADS EN SVIZRA

Communiqué de presse

Embargo: 22. Mars 2021, 06h00

Racisme en Suisse en 2020 – Black Lives Matter, coronavirus et autres déclencheurs

Zurich, 21 mars 2021 - Le nouveau rapport sur le racisme, de la Fondation GRA contre le racisme et l'antisémitisme et de la Société GMS pour les minorités en Suisse, traite des incidents racistes de l'année passée à l'occasion de la Journée internationale contre le racisme. La pandémie de COVID-19 a donné lieu à des théories de conspiration antisémites. Mais également le mouvement « Black Lives Matter » a eu un impact sur le débat au sujet du racisme au niveau national. Le rapport complet ainsi que les principales composantes peuvent être consultés sur www.rassismus.ch.

L'année passée, la GRA et la GMS ont enregistré dans leur chronologie 62 incidents racistes, publiés par les médias dans toute la Suisse. Ces chiffres sont nettement supérieurs à ceux des années précédentes. Cela est probablement dû, entre autres, à la pandémie de coronavirus, qui a mis en jeu d'innombrables théoriciens du complot, mais aussi au mouvement «Black Lives Matter», qui a relancé le débat sur le racisme ici en Suisse, accroissant la sensibilité au racisme quotidien et lançant des discussions sur l'utilisation appropriée des termes discriminatoires. Depuis 2020, la chronologie recense également des déclarations et actions homophobes, qui, depuis l'année dernière, sont soumises à la norme pénale sur le racisme. En Suisse quelques attaques physiques et insultes verbales contre des personnes LGBT ont été répertoriées.

L'analyse de la GRA et de la GMS se fonde sur les incidents ayant été repris par les médias. En 2020, il s'agissait principalement de Hate Speech en ligne, mais aussi de racisme au quotidien, comme par exemple la discrimination dans la recherche d'emploi. Les incidents repris par les médias montrent également une proportion constamment élevée d'actions d'extrême droite, impliquant souvent des dissidents locaux de droite radicale, actifs sur les médias sociaux et très bien connectés.

Il nous semble important de souligner que les nombreux cas individuels, étant régulièrement signalés à la GRA et à la GMS, ne font pas partie des statistiques publiées. De plus, il est impossible de recenser systématiquement tous les incidents circulant sur les médias sociaux.

Dans les articles de fond, Lisa Schwaiger, de l'Institut des sciences de la communication et de la recherche sur les médias, nous explique les mécanismes des théories de conspiration. Cédric Wermuth, conseiller national du PS, explique comment la politique devrait traiter à l'avenir les fantasmes (antisémites) de conspiration.

La chronologie « Racisme en Suisse » paraît depuis 1992. La GRA s'engage depuis plus de 25 ans en faveur des droits de l'homme et de la préservation de la démocratie suisse. La fondation lutte contre la discrimination raciale en général et contre l'antisémitisme en particulier.

Plus d'informations sous www.gra.ch.

Pour de plus amples informations :

Pascal Pernet

Président de la fondation GRA contre le racisme et l'antisémitisme
T +41 58 666 89 66

Pasteur Christoph Sigrist

Président de la Société GMS pour les minorités en Suisse
T 079 210 63 67